

# Si no hay lluvia, habrá pelota

Si no cae un chubascito por ahí, como diría el popular locutor Domingo Machín de la Peña, el equipo de Santa Clara, actual monarca de la pelota villaclareña, enfrentará este sábado a su similar de Ranchuelo en la apertura oficial de la XLVII Serie Provincial de Béisbol en el estadio 26 de julio, donde habrá una ceremonia inaugural, a partir de las 9:00 a.m., para después dar paso al doble juego entre ambas selecciones.

Para el primer encuentro el mánager de la principal urbe de Villa Clara, Yagdiel Socarrás, nos confesó que le entregará la pelota al zurdo Maikel Pérez Quiñones, quien en la 63 Serie Nacional trabajó en 12 choques con los Leopardos, todos en función de relevo, y se apuntó una victoria, además de un salvamento.

En el otro duelo correspondiente al apar-

tado C, Manicaragua se opondrá a Santo Domingo, mientras Placetas descansa. Por su parte, en la zona A rivalizarán Remedios-Encrucijada y Camajuaní-Caibarién, y en la B serán contrarios Sagua la Grande-Quemado de Güines y Cifuentes-Corrallillo, siempre en casa de los municipios mencionados en primer orden.

El programa del torneo contempla la celebración de dobles juegos a siete entradas los sábados y domingos. Según establece el reglamento del certamen, en las nóminas de los 13 equipos solo se permitieron la inclusión de 10 peloteros de más de 30 años de edad, y en cada desafío todos los conjuntos deberán alinearse, al menos, con dos jugadores de la categoría sub-23.

Oswaldo Rojas Garay



El zurdo santaclareño, Maikel Pérez Quiñones, probable abridor del primer encuentro contra Ranchuelo. (Foto: Carolina Vilches Monzón)

## Decepcionante actuación en Olimpiada Mundial de Ajedrez

Por Oswaldo Rojas Garay

No encuentro otro calificativo para definir la labor de los equipos cubanos que acudieron a la 45.ª Olimpiada de Ajedrez, celebrada en Budapest, Hungría.

Semanas atrás escribí en esta página que superar el resultado de la Olimpiada precedente, en la que la mayor isla del Caribe ubicó a sus dos selecciones en el puesto 19, sería una misión difícil.

Esa ubicación alcanzada en Chennai, India, en nuestra opinión, tanto por las mujeres como por los hombres estuvo por encima de los pronósticos, principalmente el elenco masculino, que desde el 2018 no cuenta con el que fue por mucho tiempo su trío de cabecera: Leinier Domínguez, Lázaro Bruzón y Yuniesky Quesada.

Sin embargo, sobre lo que acaba de ocurrir en la capital húngara considero que los puestos alcanzados por ambos planteles están por debajo del nivel que posee el ajedrez cubano, aún con todas las cosas que se puedan señalar. Una plaza alrededor del top 30 hubiera sido un resultado más acorde con las posibilidades de estas formaciones.

Los capitaneados por el MI santaclareño Rodney Oscar Pérez García se alojaban en el peldaño 35 del ranking precompetencia y se hospedaron en el piso 46, con 13 puntos, la segunda peor ubicación en los 85 años que llevan participando en estas confrontaciones desde Buenos Aires, 1939.

Cinco países latinoamericanos culminaron por encima de Cuba en el apartado *Open*: Colombia, en el lugar 31, Brasil en el 36, Argentina (37), México (38) y Chile, en el 40.

Más mala que esa actuación, solo la registrada en Batumi, en 2018, cuando terminaron en el puesto 61. La otra ocasión en que los nuestros quedaron más allá del lugar 30 fue en Bled, Eslovenia, al concluir en el escaño 37.

Individualmente, el GM caibariense Elier Miranda Mesa se estrenó por todo lo alto en estas citas, con 5 unidades de 8 posibles, debido a cuatro sonrisas, un par de tablas e igual número de reveses, para una ganancia de 8.4 puntos en su coeficiente.

El nativo de la Villa Blanca definió el compromiso con-



El GM caibariense Elier Miranda se estrenó por todo lo alto en estas citas. (Foto: Tomada de fide.com)

tra Paraguay, 2.5 a 1.5, en la séptima ronda, al superar al GM José Fernando Cubas (2417), y en la octava compartió el protagonismo con su homólogo avileño Luis Ernesto Quesada Pérez en la victoria 2.5-1.5 contra Israel, tras doblegar al GM Tamir Nabaty (2630).

Lamentablemente, el otro debutante, el GM capitalino Dylan Isidro Berdayes Ason, no las tuvo todas consigo, pues en los ocho cotejos que jugó solo acumuló tres rayitas, al ganar dos partidas, entablar igual cantidad e inclinar el rey en cuatro oportunidades.

Entretanto, las mujeres, todas con experiencia olímpica, registraron por mucho su peor papel desde que comenzaron a lidiar en estos eventos en 1984. Nunca se habían situado más allá del 30 que lograron en el 2002 y repitieron en el 2014; sin embargo, en esta ocasión, con 12 rayas, las discípulas del GM villaclareño Aramis Álvarez Pedraza finalizaron en el escalón 55, aventajadas en Latinoamérica por Argentina, dueña del oncenno puesto, Perú (39) y Colombia (50).

La WGM pinareña Yerisbel Miranda Llanes intervino en todas las rondas, en las que sumó 7.5 unidades, mientras que la veterana WGM Maritza Arribas Robaina hizo

6 de 9, lo cual le permitió añadir 15 puntos a su coeficiente individual.

Por debajo de su nivel se comportó la WGM santiaguera Yaniela Forgas Moreno, quien solo sacó 3.5 unidades en las nueve partidas que jugó.

Las representaciones de la India constituyeron las máximas atracciones de la Olimpiada, al conquistar la cima en las agrupaciones *Open* y femenina. En la primera, los indios, con 21 puntos (10 matches ganados y uno igualado) le sacaron cinco rayitas a Estados Unidos, que tuvo en su nómina a cuatro importados, entre ellos el GM Leinier Domínguez Pérez, quien se erigió como el primer ajedrecista oriundo de Cuba que alcanza una medalla colectiva en estas porfías.

En la rama femenina, la India también se coronó con 19 unidades, por delante de Kazajistán (18) y Estados Unidos (17), que tuvo mejor desempate que España, Armenia y Georgia

### ACTUACIÓN DE LOS CUBANOS EN BUDAPEST

Equipo masculino	G	T	P	PTOS
1-GM Carlos Daniel Albornoz (2 579)	2	6	2	5
2-GM Luis Ernesto Quesada (2 578)	4	3	2	5.5
3-GM Dylan Isidro Berdayes (2 479)	2	2	4	3
4-GM Elier Miranda (2 512)	4	2	2	5
5-GM Omar Almeida (2 492)	4	3	2	5.5
Equipo femenino:	G	T	P	PTOS
WGM Oleiny Linares (2 201)	2	5	2	4.5
WGM Maritza Arribas (2 143)	5	2	2	6
WGM Yerisbel Miranda (2 294)	6	3	2	7.5
WGM Yaniela Forgas (2 203)	3	1	5	3.5
WMI Ineymig Hernández (2 160)	2	3	1	3.5

Por Oswaldo Rojas Garay

Familiares y glorias deportivas dieron el pasado domingo el último adiós a Alina Anatolia Expósito Claro, al esparcir sus cenizas en su casa de la playa Juan Francisco, en Camajuaní.

Ella, que derrotó a tantas adversarias en la esgrima, no pudo batir a la única rival que físicamente los seres vivos no han podido vencer: la muerte, que no las llevó en horas de la tarde del viernes, 20 de septiembre.

Con la partida de esta mujer nacida en Caibarién, el 9 de julio de 1944, se fue una de las figuras icónicas del florete femenino cubano de la década del 60, junto a la zurda de oro, Margarita Rodríguez, Mireya Rodríguez, Milady Tack-Fang y Norma Obrador.

En su expediente deportivo

## La última estocada de Alina Expósito



La destaca deportista de la Villa Blanca, una de las figuras emblemáticas de la esgrima cubana en la década del 60 del pasado siglo. (Foto: Tomada de Internet)

solo le faltó incursionar en las citas estivales, pues acudió al campeonato del orbe, que acogió la ciudad canadiense de Montreal en 1967; la IV Universiada Mundial efectuada en Budapest, Hungría, en 1965; los Juegos Panamericanos de Winnipeg, Canadá, en 1967, y los Juegos Centroamericanos y del Caribe organizados en San Juan, Puerto Rico, en 1966.

Tuve la oportunidad de entrevistarla en varias ocasiones y ella siempre relataba que esta última confrontación multideportiva fue uno de los momentos que más le marcó como atleta por las circunstancias en que tuvieron que com-

petir los cubanos en la capital boricua, a los cuales Estados Unidos les negó el visado. Sin embargo, los deportistas de la mayor de Las Antillas, defendieron su derecho ante el Comité Olímpico Internacional y viajaron en el buque Cerro Pelado.

La destacada esgrimista contaba la emoción que sintió con el recibimiento que le hicieron a la delegación y el discurso del Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz, el 29 de junio de 1966, quien calificó a esta comitiva como Delegación de la Dignidad.

Estos Centroamericanos también fueron importantes para Alina porque, en unión de Mireya Rodríguez, Norma Obrador, Margarita Rodríguez y Noris Reina, obtuvo la medalla dorada en el florete por equipos, al superar a Venezuela en la disputa del título.

Para mí, este constituyó el primer metal áureo logrado por una deportista villaclareña en eventos de este rango después del triunfo de la Revolución, y no digo en la historia de estas lides, porque la sorpresa de su deceso no me dio tiempo para hurgar en los archivos.

El otro suceso que no se puede pasar por alto en su carrera deportiva es la presea de plata alcanzada en los Panamericanos de Winnipeg 1967, igualmente en florete colectivo, junto a Margarita Rodríguez, Norma Obrador y Milady Tack-Fang.

Más allá del deporte, Alina brilló también como estudiante, al punto de graduarse como ingeniera mecánica; luego fue profesora de Resistencia de Materiales en el Departamento de Mecánica de la Universidad Central «Marta Abreu» de Las Villas.